



Mi Universidad

Resumen

Jesús Santiago Méndez Trejo

Tercer parcial

Bioética y normatividad

Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco

Medicina humana

Tercer semestre, grupo "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre del 2024

Ética y límites en la donación de órganos y toma de decisiones

Introducción

La donación de órganos siempre ha sido un tema controversial en la sociedad de hoy en día que ha generado opiniones divididas en la sociedad, quienes apoyan dicha acción y quienes creen que no es correcta.

En lo que respecta a la toma de decisiones podemos hacer mención cuando un paciente no está en un estado competente para la toma de la misma y esta decisión recae en los tutores o aquellas personas responsables del paciente, así como en las personas elegidas por el médico en casos concretos, a su vez ¿Qué ocurre con los menores de edad? Aquellos que sí están en un estado consciente pero la decisión recae en sus tutores o padres, hasta donde está el límite en cuanto a que tanto influyen en su persona.

Una decisión difícil o la decisión de Anne es una película donde observamos una situación familiar que abarca varios de los temas a tratar en el siguiente trabajo donde se expone la donación de órganos y la toma de decisión.

La película nos plantea el siguiente problema; una familia de la cual una de las hijas presenta leucemia y los padres al buscar una alternativa optan por la opción de tener una tercera hija in vitro a manera que sirva de donante compatible para la hija enferma, dentro se nos plantea por las diversas dificultades tanto de la hija enferma como en los cambios que tiene la familia por cambiar sus hábitos y poder hacerla feliz, el punto de inflexión es cuando la hija que sirve como donante constante demanda a sus padres por la emancipación médica, para dejar de ser la donante de su hermana.

Uno de los puntos a tomar en cuenta es que esta decisión fue planeada totalmente por la hermana enferma y no tanto por ella misma, debido a que ya no soporta el dolor que la enfermedad le provocó y el dolor de su familia al verla en ese estado.

De aquí parten varios puntos, la donación de órganos, por una parte, en la película podemos darnos cuenta que la donación de varios tejidos por parte de la hermana no fue del todo consensuada y allí uno de los 4 principios éticos como es la autonomía se está invalidando, sin embargo, se nos cuenta que la donación de órganos fue una decisión de los padres y quienes son los que representaban a la niña debido a que era menor de edad.

¿Hasta qué punto se puede tomar la decisión en un menor de edad? Los menores tienen diferentes niveles de madurez cognitiva y emocional dependiendo de su edad y desarrollo. Por ejemplo, un niño pequeño puede no ser capaz de comprender el riesgo o la importancia de una intervención médica, mientras que un adolescente puede tener la capacidad de comprender mejor las consecuencias de sus decisiones, pero puede carecer de la experiencia para tomar decisiones completamente informadas. La capacidad de juicio de un menor es uno de los factores cruciales para determinar si puede tomar una decisión por sí mismo o si se requiere la intervención de los padres o de un tutor.

Las decisiones tomadas por los padres, tutores o autoridades judiciales deben basarse en una evaluación cuidadosa de lo que es mejor para el menor en cada situación, considerando no solo los aspectos inmediatos, sino también los efectos a largo plazo

de esas decisiones sobre su salud física y emocional, su educación y su desarrollo personal.

En muchos sistemas legales, los menores no pueden dar su consentimiento informado a procedimientos médicos sin la autorización de un adulto responsable (padres o tutores), salvo en ciertos casos excepcionales (por ejemplo, situaciones de urgencia). Sin embargo, en algunos contextos, como el tratamiento de enfermedades graves o el acceso a ciertos servicios de salud (como anticonceptivos, salud mental o tratamientos para el abuso de sustancias), los menores pueden tener el derecho de tomar decisiones por sí mismos, en función de su madurez y de la legislación local.

Un ejemplo común de la toma de decisiones en menores es el consentimiento informado en el contexto médico. Mientras que un niño muy pequeño no podrá entender los riesgos y beneficios de un procedimiento quirúrgico, un adolescente puede ser capaz de entender esta información si se le explica de manera apropiada. En algunos países, los menores pueden dar su consentimiento informado a ciertos procedimientos médicos cuando tienen la suficiente madurez, incluso si sus padres no están de acuerdo, especialmente en áreas relacionadas con la salud reproductiva o el tratamiento de enfermedades graves.

Sin embargo, a veces surgen situaciones donde los intereses de los padres y los deseos del menor no coinciden. Por ejemplo, si un adolescente decide no seguir un tratamiento médico recomendado por sus padres, se puede generar un conflicto o lo antes visto en la película. En tales casos, algunos sistemas jurídicos permiten que el menor exprese su voluntad y se tenga en cuenta, especialmente si el menor tiene la madurez necesaria para entender las implicaciones de sus decisiones.

Conclusión

La toma de decisiones en menores de edad es un área que requiere una consideración cuidadosa de varios factores éticos, legales y psicológicos. Aunque los menores tienen derecho a ser escuchados y participar en las decisiones que les afectan, su capacidad para tomar decisiones informadas está limitada por su madurez, desarrollo cognitivo y emocional. Los padres, tutores y el sistema legal tienen un papel crucial en garantizar que las decisiones se tomen de manera que respeten los derechos del menor y, al mismo tiempo, protejan su bienestar y desarrollo integral, a su vez, la donación de órganos es un tema ético complejo que involucra principios como la autonomía, la beneficencia, la justicia y la integridad del cuerpo humano. Cada decisión debe considerar tanto los intereses del donante como los del receptor, así como las posibles implicaciones sociales y culturales. El objetivo debe ser siempre encontrar un equilibrio entre salvar vidas y respetar los derechos y la dignidad de todas las personas involucradas.